

波頭を越えて

竹島リポート

第3部 ③

「一九六五年独島密約説」で、韓国では社団法人「獨島研究保存会」が早急な事実調査を政府に求めるなど反響は大きかった。一九六五年（昭和40年）に実現した日韓国交正常化の交渉過程で、竹島問題を双方が棚上げする」とで合意していたことは、日本では知られていない。が、韓国の一般市民には「ありえない話」だった。韓国政府が「独島は韓国領土であり、日韓に領土問題は存在しない」との立場をじりてきに紹介するのは極めて異例だ。

「竹島の日」の街並

その韓国に、国際社会が注目するまでの「過剰反応」をさせたのが、島根県によって平成17年3月に制定された「竹島の日」条例だ。竹島問題に詳しい拓殖大教授の下條正勇は「条例の結果、韓国に竹島の領土問題の存在を認めさせることになった。日本政府は『地方自治体が勝手に決めた』と無視したが、韓国へ与えた衝撃とその反応は、歴史的にも大きな意義がある」と評価する。

條例制定時も外相だったが、就任後の定例記者会で竹島問題について質問すると、「何か竹島であるたか？」とけげんな顔をした。多くの島根県議は「条例制定・外務省から一連の騒動を道する記事がファクスでつれてきた」と明かし、前らのせいでこうなつてでも言いつけだった」。ついで返る。政府は韓国の猛抗議に、「地方自治体の条例

「政府として口出すべきは政府として口出すべきこと」と、國と無関係である」といふを強調した。

先の会見で町村は「日韓首脳間の交流が途切れ、日韓関係全体が非常に非友好的な雰囲気に急激に変わつて、いつたのでよく覚えている」と語り、島根県が30年以上にわたり毎年政府に要望している「政府内に竹島問題を所管する組織の設置」について聞かれた、「初めて知った」と答えた。

「これがはじめて衆院議員の鈴木宗男は「新閣僚の就任時の竹島をどう扱うかが制定され、16年5月四日竹島を守った。事務

ジは外交上の意味を
と指摘したうえで、
る気がみられない。
下も動かない」と説
これを裏付けるよ
問題を担当する外務
大洋州局北東アジア
田重夫に取材を申
「応じられない」と
た。

里子は「渠の議員」と少しも送り、東京協力を頼んでくれた。17年7月以降書(書面)を提出したりし、梶谷く 鈴木は「北方対策冊子が毎回竹島にが、竹島にいた」といふの必要性だすと、「べき」と指摘した。「おとつたな」かの

領土問題に取り扱うが、その発言などがない。端から手紙を書くまで金に行つて、まだ金に上りつた。その熱意に人があつた。鈴木宗男で、政府答弁を引き受け、何度も質問に答えて、北領土は内閣に転送している。

だ」と批判した。
なぜ竹島問題は進展しないのか。元外交官の佐藤優は「第一義的に外交官の責任だ。だが、竹島問題に取り組む職員を外相が評価し、出世につながるなら頑張るが、そうでないなら何もしない」という本質が、近年外務省には染みついている」と指摘。島根県が政府に要望する担当組織の設置や啓発冊子作製の持つ意味をこう語った。

「日本が政府として動き出したとなれば、韓国には大きな衝撃を与えられる。韓国が大統領選を控えている今は、反日ナショナリズムにきらんと反論しておぐべきチャンスだ」（文中放送添）

韓国の猛抗議と動かぬ日本

里子は「領土問題に取り組む」と少しでも発言などがある議員に注目し、端から手紙を送り、東京まで会いに行ったり協力を頼んだ。その熱意に感化された一人が鈴木貞男で、17年1月以降、何度も質問主意書(書面による国会質問)を提出して政府答弁を聞き出し、権益へ転送していく。

鈴木は「北方領土は内閣に北方対策本部があり、広冊子が毎年発行されていて、が、竹島には何もないの」といた」という。同様の取り組みの必要性を質問主意書でたずね、「担当省庁で検討べきと考える」と返つていいから答えようがない。た。「本当に取り組んで

だ」と批判した。
なぜ竹島問題は進展しないのか。元外交官の佐藤優は「第一義的に外交官の責任だ。だが、竹島問題に取り組む職員を外相が評価し、出世につながるなら頑張るが、そうでないなら何もしないといふ体質が、近年外務省には染みついている」と指摘。島根県が政府に要望する担当組織の設置や啓発冊子作製の持つ意味をこう語った。

「日本が政府として動き出したとなれば、韓国には大きな衝撃を与えるわれる。韓国が大統領選を控えている今は、反日ナショナリズムにぎわんと反論しておべきチャンスだ」(文中敬称略)